
ACTA SESIÓN ORDINARIA  
CONSEJO CONSULTIVO REGIONAL DEL MEDIO AMBIENTE 

 
 
Lugar: Plataforma Teams. 
Hora: 15:03 hrs. 
Fecha: 05 de Septiembre de 2022. 
 

 
1.- Asistentes (8/9): Nómina de los asistentes. 
 

 Nombre Institución 

Ámbito Científico   Estela Tapia Venegas  
 

Universidad de Playa Ancha 

María Cristina Schiappacasse Dasati 
 

Pontificia Universidad Católica de Valparaíso 

ONG’s Ambientales  Alejandro Peirano González Fundación Jardín Botánico Nacional  

Héctor Nordetti Calderón  Fundación La Semilla IDB 

Sector Empresarial Álvaro Verdejo Montenegro 
 

Asociación Gremial de Industriales V Región 
(ASIVA) 

Organizaciones 
Sindicales 

Fernando Kursan Valenzuela Federación Regional de Funcionarios de la 
Salud Municipal V Región 

Claudio Hormazábal Espinoza 
 

Sindicato de Profesionales de ENAP Refinerías 
Aconcagua 
 

Ministerio del Medio 
Ambiente   

Hernán Ramírez Rueda  Seremi del Medio Ambiente, Región de 
Valparaíso. 

 
No asisten  

 
- Lina Razeto Olivares, representante de la Asociación de Empresas y Profesionales para el Medio Ambiente, 

quien justifica inasistencia debido  a que tiene otra reunión en el mismo horario. 
 

Invitado: 
 

- Gabriel Mendoza Miranda, profesional del Departamento de Ciudadanía, de la Subsecretaría del Medio 
Ambiente.  
 

 
2.- Tabla 

 
1.- Aprobación Acta anterior (sesión 1 de agosto de 2022) 
 
2.- Presentación Proceso de actualización del PRAS Quintero y Puchuncaví y su relación con el Consejo Consultivo 
Regional del Medio Ambiente 
 
3.- Revisión Observaciones al Anteproyecto: Nueva Red de Monitoreo de Calidad del Aire para las comunas de 
Concón, Quintero y Puchuncaví  
 
4.- Varios 
 
 
3.- Reseña de lo tratado. 

 
1.- Saludo y bienvenida por parte de la presidenta Sra. Estela Tapia, a los consejeros y consejeras presentes y quien 
contextualiza la tabla de la sesión. 
 
2.- Para dar inicio, se consulta si se aprueba el acta de la sesión del mes de agosto, que fue enviada por correo 
electrónico. No habiendo observaciones se aprueba el acta por los presentes. 



 
3.-  El profesional del Departamento de Ciudadanía del Ministerio del Medio Ambiente Sr. Gabriel Mendoza Miranda, 
realiza presentación del Proceso de actualización del PRAS Quintero y Puchuncaví y su relación con el Consejo 
Consultivo Regional del Medio Ambiente. 
 
En resumen señala que se reestructura el consejo para la recuperación ambiental y que respecto de la participación 
del consejo consultivo en adelante deberá ser como parte del consejo asesor. 
 
Alejandro Peirano, comenta que en la última sesión del CRAS no le fue posible asistir y consulta si Fernando recibió 
su correo solicitando asistencia en su reemplazo. 
Además señala que  las sesiones del CRAS son largas y poco efectivas y que le gustaría que se pudiera avanzar en 
cosas más trascendentales que aprobar las actas pendientes, por ejemplo. 
 
Cometa que le parece muy bueno dejar de asistir a las reuniones y prestar apoyo desde el punto de vista técnico que 
es mejor poder desarrollar asesoría de manera conjunta como consejo consultivo y cuando sea solicitada. 
 
Fernando Kursan saluda y agradece la presentación, consulta si quedan más libros del PRAS y solicita poder contar 
con algún ejemplar. 
Comenta que si recibió correo, pero que le fue imposible asistir en la última sesión del CRAS, pero que si ha asistido 
en al menos 2 anteriormente, que han sido bastante extensa y que en una por ejemplo el SEREMI de Salud no alcanzó 
a exponer. 
 
Comparte que el consejo consultivo participe en adelante como consejo asesor de acuerdo a la propuesta presentada. 
 
Álvaro Verdejo comenta que ha estado participando activamente en las reuniones de CRAS y comparte la opinión de 
Alejandro respecto de que cuesta entender la tendencia burócrata de las reuniones o de algunos miembros del  CRAS. 
 
Ma. Cristina Shiappacasse comenta que está de acuerdo con lo que se ha dicho y que es super buen que se forme 
un consejo asesor y que respecto de la participación de universidades que otra visión que también aporta. Señala que 
le preocupa cómo solucionar lo lento del avance del CRAS. Agradece la presentación realizada.  
 
Gabriel Mendoza agradece la buena acogida a la instancia promovida en relación con la creación del consejo asesor 
y se poder sacar más partido a través de opiniones más técnicas para ir avanzando en la recuperación de estos 
territorios. Señala que el sábado 10 de realizará una jornada  para abordar temas de corte administrativo y enfrentar 
a partir de la constitución de la nueva gobernanza a fines de septiembre de manera mucho más ejecutiva y que se 
reencausará para generar avances y se retomen las confianzas que están deterioradas. 
 
Claudio Hormazabal consulta cuales son las razones para incorporar Concón. 
 
Gabriel Mendoza responde que se ha destacado mucho más la problemática de Quintero y Puchuncaví, pero que no 
se puede desconocer que el instrumento más importante en materia atmosférica es el Plan de Prevención y 
Descontaminación Atmosférica incorpora las 3 comunas, además cabe señalar que una de la últimas resoluciones de 
la corte suprema, se plantea al  ministerio la incorporación de Concón a esta instancia. 
 
En resumen, los representantes del Consejo Consultivo seguirán siendo parte integrante del CRAS, hasta la sesión 
de 29 de septiembre, cuando se dé inicio a la actualización del mismo. Posteriormente se definirá el diseño del 
funcionamiento del consejo asesor. 
 
El SEREMI cometa que el diagnóstico está hecho y que comparte que se requiere una reingeniería para avanzar con 
el CRAS y  de cómo resolver las problemáticas que presenta y que son más de forma de que fondo. Agradece la 
disposición de los consejeros para esta nueva forma de participación que tendrán. 
 
4.-En relación con la posibilidad de revisar y realizar observaciones al Anteproyecto: Nueva Red de Monitoreo de 
Calidad del Aire para las comunas de Concón, Quintero y Puchuncaví, Estela Tapia propone hacerlo como hasta 
ahora, primero de manera individual y posteriormente y antes del plazo de cierre, poder revisar de manera conjunta y 
sistematizar.  
 
Álvaro Verdejo menciona que se debe definir bien los plazos para alcanzar a revisar y a enviar las observaciones de 
manera colectiva. 
 
Estela Tapia comenta que en las ocasiones ha sido rápido considerando que previamente cada uno ha enviado sus 
observaciones por correo electrónico hasta antes de la reunión por zoom que se realizará. 
 
Claudio Hormazábal consulta si las observaciones son a la presentación realizada. 



 
Se aclara que las observaciones son al anteproyecto y que pueden ser de carácter general o por capítulos y que la 
información se encuentra disponible en https://consultasciudadanas.mma.gob.cl/portal/consulta/128 
 
 
 
5.- En puntos varios, Héctor Nordetti comenta que enviará invitación a participar del Patatur Ecoeducativo que se 
realizará el miércoles 26 de octubre en Hijuelas, en el Parque Nacional La Campana sector Palmas de Ocoa entre las 
10:00 y las 15:00 hrs. 
 
Alejandro Peirano comparte que el jardín Botánico desde hace algunos meses tiene un programa de radio, en la Radio 
Valparaíso 102.5, los viernes a las 12:00 hrs.e invita a participar en este programa de corte medio ambiental 
denominado Naturalmente Conectados para conversar de temas ambientales y buenas noticias. 
 
Fernando Kursan recuerda que el día de mañana son los funerales de don Rodrigo González ex diputado y ex alcalde, 
en la Parroquia de Viña alrededor de medio día y posteriormente será trasladado al cementerio de Santa Inés. 
 
 
4.- Acuerdos. 
 
1.- Se acuerda enviar por correo electrónico, la presentación realizada durante la sesión. 
 
2.- Se acuerda realizar una sesión vía plataforma Zoom para revisar propuesta de observaciones al Anteproyecto: 
Nueva Red de Monitoreo de Calidad del Aire para las Comunas de Concón, Quintero y Puchuncaví, el día lunes 3 de 
Octubre a las 15:00 hrs.  
 
 
Siendo las 16:20 hrs. se da término a la sesión. 
 
 
 
 
 
 

Estela Tapia Venegas 
Universidad de Playa Ancha 

 
 
 
 
 

 María Cristina Schiappacasse Dasati 
Pontificia Universidad Católica de Valparaíso 

Alejandro Peirano González  
Fundación Jardín Botánico Nacional  

 
 
 
 
 

 Héctor Nordetti Calderón 
Fundación La Semilla IDB 

Fernando Kursan Valenzuela 
Federación Regional de Funcionarios de la 

Salud Municipal V Región 
 
 
 
 
 

 Claudio Hormazábal Espinoza 
Sindicato de Profesionales de ENAP 

Refinerías Aconcagua 
 

Álvaro Verdejo Montenegro 
Asociación Gremial de Industriales V Región 

(ASIVA). 

 Hernán Ramírez Rueda 
Seremi del Medio Ambiente Región de 

Valparaíso 
 


